

El historiador disecta el panorama político actual y lo que podría pasar en los próximos años

Alfredo Jocelyn-Holt:

Rodrigo Durán
SANTO GO

ístico, y con pocas dudas de podestaria, el historiador Alfredo Jocelyn-Holt disputa a diestra y siniestra con solvencia. Autor de varios libros y columnas periodísticas, se considera a sí mismo el heredero de historiadores que a su vez cumplían funciones de unction política como Benjamín Vicuña Mackenna o Diego Barros Arana.

Jocelyn-Holt investiga y polemiza con la misma pasión con que secula para un ferviente admirador del presidente de la UDI, Pablo Longoria, "un político formidable" según afirma. Del resto, parecen sencillamente muy pocas.

«Qué lemas le da la reciente elección parlamentaria?

—Desplazar a la DC luego de 37 años como el partido más poderoso es muy significativo. Más aún si se la UDI el partido que se aproveyó del electorado democristiano y que tiene serias aspiraciones de conquistar los restantes votos de la DC. En otras palabras, la UDI viene para más. Un partido conservador, popular y cristiano que a estos altos se parece a la DC de los años 60, que además coincide con ciertas tendencias populistas en América Latina, lo cual les favorece.

—También se cuestiona la cada gráfida de los partidos de la Concertación, un tanto anticuada. Poco lo que han visto en los días siguientes a la elección, entre la primera y las disposiciones. No violentan sus logros la votación, sino que la DC se está retirando del gobierno».

—Es posible que tras la derrota la DC tome el camino propio, como han dejado entrever algunos de sus líderes?

—La única fuerza política que está buscando el camino propio es la UDI. Y lo venido desde el momento en que Pablo Longoria, una vez más, de neutralizar RN y su presidente, Sebastián Piñera, de una forma muy clara y la voz brava. Muy propio de un político extraordinario como él. Por eso se puede dar el lujo

de decir las cosas como son, que efectivamente Piñera se bajó porque no quiso salir con manos vacías que el almirante (Jorge) Arancibia. Entonces, no sorprende que la UDI haga esta operación y cosa que van seguir haciendo operaciones de costa más distante.

—¿Y la DC?

—La DC no puede buscar un camino propio porque es muy difícil rebobinarse y convertirse nuevamente en Falange. Porque los liderazgos en ese partido provienen de la década del '30 con Aylwin, Valdés, Zaldívar y demás. Pero eso ya se soltó y ¿qué pasa con los liderazgos jóvenes? La DC padecerá el efecto análogo de lo que le ocurrió a la DC en Italia.

—¿Su existencia progresiva?

—Sí. Y en ese contexto, ¿quién algunos sectores de la DC hasta vincular y fusionar eventualmente con la UDI.

—Por qué crece la UDI?

—Porque tiene un bloque de poder insuperable. Tiene al empresariado-detrás, tiene a los jefes de las escuelas y co-

de decir las cosas como son, que efectivamente Piñera se bajó porque no quiso salir con manos vacías que el almirante (Jorge) Arancibia. Entonces, no sorprende que la UDI haga esta operación y cosa que van seguir haciendo operaciones de costa más distante.

—¿Y la DC?

—La DC no puede buscar un camino propio porque es muy difícil rebobinarse y convertirse nuevamente en Falange. Porque los liderazgos en ese partido provienen de la década del '30 con Aylwin, Valdés, Zaldívar y demás. Pero eso ya se soltó y ¿qué pasa con los liderazgos jóvenes? La DC padecerá el efecto análogo de lo que le ocurrió a la DC en Italia.

—¿Su existencia progresiva?

—Sí. Y en ese contexto, ¿quién algunos sectores de la DC hasta vincular y fusionar eventualmente con la UDI.

—Por qué crece la UDI?

—Porque tiene un bloque de poder insuperable. Tiene al empresariado-detrás, tiene a los jefes de las escuelas y co-

los profesionales. Tienen dominio de universidades, cuadros, se le mueven los líderes e inventan otros. Es decir, algo extraordinario».

—¿Y qué pasará con RN en los próximos cuatro años?

—Iré desvirtuando lentamente. Veamos los liderazgos de RN: el señor (Andrés) Allamand no tiene nada que decir hoy porque es gente no liberal. No son liberales desde el momento en que se separaron a discutir una ley de divorcio y apoyaron una dictadura militar. Sebastián Piñera es un hombre de negocios que se aprovió de la política. En

Además, la UDI es un equipo formidable que trabaja al unísono en todo el país en todos los sectores sociales, municipios, poblaciones, re-

sultado yo comparo eso con la vocación de poder político que tiene el liderazgo de la UDI, quienes tienen un afán de protagonismo menor que algunos de los líderes de RN.

—Es posible la exclusión de los llamados "liberales" de la Alianza por Chile por los conflictos que han tenido con la UDI en el último año?

—Los que se acuerden llamar "liberales" siempre han estado con el poder y por eso hoy están más cerca de la Concertación y de Lagos. Por eso traspasaron el protagonismo político a la Concertación el '88-'89. Por eso se distancian de Pinochet en su momento. Y por lo tanto van a caer con la UDI ahora. Además que el señor Allamand y el señor Piñera siempre han estado con la UDI. Siempre han aceptado a todos los candidatos que ha impuesto ese partido para las presidenciales. Lo que ocurre es que la mitad de RN es UDI. Por eso es que ese partido nunca ha sido serio: no tiene cuadros, no tiene disciplina, no tiene líderes o ha perdido a los que tenía.

—¿Qué rol pasaría a cumplir RN en la Alianza?

—El mismo papel que ha desempeñado hasta ahora: el complemento necesario de votos para su alianza con la UDI.

—Algunos afirmó que RN le daba la "sorpresa y credibilidad democrática" a la Alianza por Chile.

—Yo entiendo a la democracia como la regla de la mayoría. Y en ese contexto, la UDI no parece un demócrata como la Concertación, tan respetuosa del sistema político como el gobierno. Mi punto es que a veces aliadas en distinción va no corresponde, pues quienes más han defendido al general Pinochet han sido los de la Concertación. Sin ir más lejos, los trajineros de vuelta desde Londres, han dejado intuir que el modelo económico, y no las modificaciones de la Constitución.

OPOSICIÓN Y GOBIERNO

—Cuál es el rol de la oposición, especialmente la UDI, en su relación futura con el gobierno?

—La UDI tiene que negociar

con un gobierno extremadamente débil para que el traspaso del poder no sea un triunfo festejado por el mero populismo. Me parece que la UDI como gobierno necesita tener recursos el problema constitucional, el problema de los derechos humanos y hacer algunas ajustes al modelo neoliberal. Creo que el gobierno tiene que ayudar y la UDI tiene que decir algo al gobierno porque tiene que ha hecho algo durante estos años.

—Quizás esto parezca más complicado. Hay que recordar en cuenta que en la Concertación no solamente se van los DC, sino que quienes han ganado dentro de la Concertación —a finales de 1989 y que se registró dentro de la DC— son los críticos al gobierno. Es necesario que encuentre más grave, es uno en que, tiene la certeza de que llega la UDI al gobierno, donde la Concertación se impida extirmando la vocación política para gobernar la idea de que solo pueden gobernar los demócratas. Ahora bien, en una relación al que gana es una oposición que tiene claro lo que quiere, mientras que el resto va estar en una posición de mera reacción».

—¿La UDI es realmente democrática o es una pragmática para llegar al poder?

—Así es. no vos imagináis diferencia básica en la forma de actuar políticamente: que tiene la UDI de la que tiene la Concertación. La DC apoyó la dictadura militar y prestó ayuda directa durante muchos años. La Izquierda y algunos personajes que eran del MAPU y que en la actualidad gobernaron me parecen una autoritaria absoluta que en su momento militaban por la vía armada. En su momento también fueron modelos de servirán de novedad. Y en la medida en que han apoyado al general Pinochet o en su momento al general Gutiérrez, indicado como previsible dictador, no sé de donde uno puede deducir que el liderazgo del gobierno de la Concertación es lo que uno piensa llamar "demócrata".



Alfredo Jocelyn-Holt [entrevistas] [artículo] : Rodrigo Durán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Durán, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alfredo Jocelyn-Holt [entrevistas] [artículo] : Rodrigo Durán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)